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中日韩经贸合作青岛特刊

资讯速递

潘旭涛 宋晓华 马 振

2014年，有一些盛会让人记忆犹新：5月的APEC贸易部长会、从4月一直持续
到10月的2014世界园艺博览会、7月的中国国际消费电子博览会、11月的首届中
韩CEO论坛……这些会展的共同点是，都在青岛举办。

2014年，平均每3天就有两场会展在青岛绽放。会展业被誉为“第三产业火车
头”，纵观世界开放前沿城市，大多也是会展名城。那么，众多高端的国字号会
展，为何纷纷选择青岛？

梳理改革开放30年来青岛会展业的发展轨迹，崭
新的跨越路径清晰可见。1991年6月，首届青岛国际啤
酒节成功举行，开启了世界了解青岛的窗口。

如今，青岛的会展已经从“一枝独秀”发展到“百
花齐放”。数据显示，青岛 2014年举办各类展览、重大
会议和节庆260余个，总面积240多万平方米，同比分
别增长36%和33%。

2014 年，青岛会展不仅数量再攀高峰，含金量也
在不断提升。

在众多会展活动中，汇聚亚太21个成员经济体高
层代表的 APEC贸易部长会议、第二次高官会和工商
理事会，是青岛历史上承办级别最高、规模最大的国
际会议之一，不仅在促进“共建面向未来的亚太伙伴
关系”、确保北京APEC会议成功举办方面发挥了重要
作用，也充分向世人展示了青岛一流的办会条件和实
力。会议发表了《2014 亚太经合组织贸易部长会议青
岛声明》，在APEC历史上首次留下了“青岛印记”，提
升了青岛在世界上的知名度和美誉度。

“青岛不负众望地交出了一张令人满意的答卷。”
亚太经合组织秘书处执行主任艾伦·博拉德给予青岛
会展业很高的评价。

实际上，APEC贸易部长会议不仅提升了青岛的国
际知名度，更为青岛增加了国际合作机遇。参会美国代
表雪莉·史蒂芬森就表示：“青岛的飞速发展令我感到惊
讶，青岛非常现代化，希望有机会能加深合作。”

这一年，2014 全球服务外包大会牵手青岛，来自

美国、英国、德国、法国、荷兰、俄罗斯、瑞士、波兰、印
度、新加坡、日本、韩国、阿联酋等 20多个国家知名企
业高层、专家学者参会以及众多世界500强、全球外包
100强、全球2000强等企业代表600余人参会，创历届
参会人数之最。30余家企业与青岛企业达成初步合作
意向，沟通建立联系的有 20余家。本届大会公布了中
国服务外包风采城市评选结果，青岛荣获“中国服务
外包最具发展潜力城市”称号。

青岛会展不乏可圈可点之处。2014世界进口商品
采购大会大放异彩，来自泰国、马来西亚、加拿大、美
国等20多个国家和地区的进口商品汇聚青岛，让国人
在家门口就可以买到货真价实的进口产品，4天时间
吸引现场观众近20万人次，青岛逐渐成为进口产品进
入国内市场的重要通道。

2014年，青岛举办的列入商务部重点引导支持会
展就有4个，分别为中国国际农产品交易会、中国畜牧
业博览会、中国国际农业机械展览会、中国国际五金
博览会，数量之多居计划单列市首位。

精彩不只如此。
第 14届西太平洋海军论坛年会、世界 3D 打印技

术产业博览会暨第二届世界 3D 打印技术产业大会、
绿色产业国际博览会、东方儿童屏幕论坛、中俄青年
科学家交流论坛暨中俄先进材料与加工技术国际会
议、第九届中国孙子兵法国际研讨会、第四届纳米科
技大会等重大会展活动也纷纷在青岛成功举办，为青
岛会展业留下浓墨重彩的一笔。

会展含金量大幅提升

商流、物流、人流、信息流和财富流，总是与
会展业形影相随。在国际上，展览业的产业带动系
数大约为1∶9，即展览场馆的收入如果是1，带动的
相关产业收入则为9。

会展在促进国内外贸易和投资往来的同时，对
经济发展产生了巨大的拉动作用。

会展是一个城市经济特色的最好注解。不少人
还记得，去年夏天举行的中国国际航海博览会暨船
艇展上，来自 22 个国家和地区的 100 余家企业的世
界顶级游艇争奇斗艳，规模再创新高，继续名列水
路结合船艇展国内头名。

随着半岛蓝色经济区核心区和全国财富管理金
融综合改革试验区建设的深入推进，蓝色海洋与财
富管理也成为青岛会展的鲜明“LOGO”。青岛国际
帆船周·海洋节、中国国际航海博览会暨船艇展、中
国·青岛海洋国际高峰论坛、中国 （青岛） 国际邮轮
峰会四大品牌活动驱动青岛会展走向深蓝，实现海
洋经济跨越发展。

高端会展无疑将放大产业带动力，成为拉动服
务贸易发展新引擎。2014 年，青岛服务贸易进出口
总额突破 80亿美元大关，同比增长 28.68%，会展的
带动力功不可没，青岛市会展办主任冯文青举了几
个例子：

具有里程碑意义的 2014 青岛世界园艺博览会可
谓璀璨瞩目。历经数载艰辛筹备，终于在 2014年华
丽绽放的青岛世园会，是青岛市独立承办的持续时

间最长、参与人数最多、涉及面最广、影响力最大
的一项国际性会展活动，占地总面积241公顷，时间
跨度 184天，有来自 5大洲的 37个国家、1个国际组
织和国内包括港、澳、台在内的所有省级行政区参
展，累计接待参观游客400多万人次。青岛用自己的
方式，向世界展现了一届“世界一流、中国时尚、
山东特色、青岛品牌”的世界园艺盛会。

由青岛市商务局承办的 2014 年中国国际消费电
子博览会精彩纷呈，谷歌眼镜、智能健康手环、智
能手表、意念猫耳等全球最新潮的可穿戴设备亮相
展会。仅仅 4 天就吸引近 10 万人参加，国内贸易协
议成交额 8.7 亿元，累计出口意向成交额 2.76 亿美
元，总计达到 25.8 亿元。展会期间还举办了 2014 国
际电子商务大会，青岛跨境电子商务的发展获得了
参会代表高度评价。

此外，青岛创新提出的建立国外城市经济合作
伙伴关系工作机制也喜结硕果。2014 青岛经济合作
伙伴关系城市圆桌会议上，11 个国际经济合作伙伴
城市相聚青岛，共同搭建合作新平台。如今青岛已
在世界上先后缔结 22个经济合作伙伴关系城市，为
扩大对外开放、拓展贸易投资活动提供了良好的平
台和契机。

会展所带来的综合效益正在不断发力。据统
计，近10年以来，青岛共举办各类会展活动1100多
个，用展面积 900 多万平方米，直接收入 200 多亿
元，拉动相关产业增加值1400亿元。

会展业作为经济的“晴雨表”、行业发展的风向标，正在受到广泛关
注。能否举办一个国际大型会展，已经成为一个城市综合竞争力的重要标志。
青岛开放的国际形象、奔跃的经济活力和丰饶的会展资源，吸引了众多国内外高

端会展活动前来举办，有的甚至扎根下来，为青岛会展注入新活力。
同时，青岛能够吸引如此多的高端会展竞相落地，与积极的政策支持关系密切。2014

年6月，青岛市政府出台了《关于加快青岛高端会展业发展的意见》，确立发展高端会展
业新基调，规划建设“四区一带”高端会展核心区，着力促进蓝色经济、财富管

理、国际合作、文化类、高端消费、助推优势产业和新兴产业、扩大会展目的
地影响等7个主题的会展活动发展，打造重点领域的高端会展品牌。

发展高端会展也是建设国际贸易中心城市的题中之
义。青岛对标英国励展、法国智奥

会展、德国法兰克福展览、科隆展览、慕尼黑展览、博鳌论坛等国内外
知名会展，重点打造“黄岛-市南-崂山-即墨-胶州滨海沿线”高端会议聚集
带，大力吸引国际知名会展企业落户青岛，加快形成高端会展产业集群。

据了解，2015年，青岛会展更精彩。目前已有22个涉外会展确定今年落户青岛，规
模上再上新台阶，将有数个面积超过10万平方米的会展。其中，中国国际农业机械展有望
突破25万平方米，亚洲规模最大的水产专业展览会中国国际渔业博览会继2014年之后再
度花落青岛。此外，世界休闲体育大会、全国最大的专业医药机械展今年也将绽放
青岛。

发展高端会展业号角已吹响，将引领青岛高端会展项目、重大会展项
目接踵而至举办、雨后春笋般发展。2015年，岛城会展业必将
骐骥一跃，促进服务贸易跨越发展。

平平均均3天两场会展 规模级别不断攀升

会展成发展新引擎

政策红利释放新活力

英国鼓励企业参与青岛金融建设

本报电 日前，英国外交部经济和领事司总司长朱利安·金爵士一行
访问青岛。朱利安·金表示，英国和青岛合作交流的前景广阔，下一步将
鼓励更多英国企业参与青岛财富管理金融综合改革试验区建设，推动双方
在金融、贸易等领域的合作取得新进展。

青岛举办跨境贸易电子商务培训会

本报电 日前，青岛市举办跨境贸易电子商务政策说明暨实务培训
会。会议邀请到商务部电子商务司领导、部分跨境电子商务领域专家学
者，青岛海关、青岛市国税局、山东出入境检验检疫局及国内知名跨境电
子商务企业代表出席并发表演讲，围绕跨境电子商务政策、发展趋势及实
务操作等方面对青岛市电商企业开展宣讲。据了解，截至目前青岛已有
10家跨境电商平台企业上线，预计今年青岛跨境零售出口将保持高速增
长。

日东电工株式会社社长访问青岛

本报电 日前，日东电工株式会社社长兼董事会主席高崎秀雄一行访
问青岛。高崎秀雄表示，青岛的政策环境和基础设施条件非常优越，未来
发展潜力巨大，日东电工株式会社将积极发挥在新能源、环境保护、现代
农业等领域的技术优势，与青岛本地企业开展深度合作。

阿里巴巴探讨启动山东农村淘宝

本报电 日前，阿里巴巴北方区在青岛举办北方电商嘉年华高峰论
坛。期间，山东省商务厅、青岛市商务局相关负责人与阿里巴巴合伙人方
永新、北方区总经理方杰进行了工作会谈，双方就建立战略合作关系，实
施农村淘宝项目，跨境电商和一达通在山东设立子公司等方面进行了深入
探讨。

海
外
人
在
青
岛

青青岛岛正成为一座会展名城

“早上好，”“校长最
喜 欢 每 天 看 到 你 的 笑
容，”“可以过马路了，稍
微快一点”……美国人泰
森和往常一样，从早晨 8
点开始就站在校门口，微
笑着迎接每一名学生，亲
切地跟他们打招呼，拥抱
他们。

泰森（Jay Teston）目
前是青岛第一国际学校校长。见到泰森的时候，他正坐在宽大
而雅致的办公室里，没有想象中的距离和疏远，窗外高高飘扬
的不同国家的国旗旗阵，立刻彰显出这座学校的国际范。

“如今，已有来自各大洲的23个国家的孩子在这里就读，
校门口迎风招展的国旗数量代表着在此就读的学生们的国家
数量。学校设有幼儿园、小学、初中、高中等学部，不同种族、肤
色的孩子们在一起，堪称‘小小联合国’。”泰森自豪地说。

说起青岛的美丽，泰森侃侃而谈，“2012年7月，我从美国
来到了青岛。在这里生活了一段时间后，我发现青岛是一座充
满历史复古气息与现代契合的宜居城市，红瓦绿树，碧海蓝
天，这是一个充满迷人魅力的地方。”

“空闲时间，我喜欢游泳。我很喜欢水，所以我更加喜欢青
岛的海边，我很享受在青岛的工作和生活。”泰森说。

青岛第一国际学校是被美国西部各州学校和学院协会
（WASC）认证的教育机构。“国际学校的意义在于有更多的机
会和世界各地的学校交流，吸收各地的资源，让教育理念、教
学方法、办学水平始终保持在世界的前列。”泰森强调要注重
孩子解决问题能力的培养，“学校不只是让孩子有智力上的发
展，更注重孩子人格、性格的塑造。”

“现在不少人有一种错误观念，认为把孩子送到国际学校
进行国际教育就完全是接受西方教育，达到出国的目的，否定
自己国家的教育、放弃文化根。”泰森说，“这是错误的，中国的

教育有自己的优势，接受国际教育不能抛弃本身的文化，我们
既要走出去看到整个世界，也要保持你本有的东西，融会贯通
才能有更高层次的提升。”

泰森强调，“作为青岛本土的国际学校，一方面希望为外
籍人员的子女提供最先进的国际教育，彰显青岛的国际化；另
一方面，孩子选择了我们学校接受了这种多元化的教育，也希
望我们的学校能够架起文化的桥梁，促进城市与城市之间、国
家与国家之间的交流，为青岛的建设贡献我们的力量。”

在学校创新的教学模式和严谨的教学质量下，2013年优
秀毕业生Sophia Lee获得了美国大学理事会授予久负盛名的
美联国际文凭（AP International Diploma）。

“学校在努力打造与世界接轨的教育平台的同时，一直
致力于慈善事业的推进，不定期地举办各种慈善义卖和捐赠
活动。”泰森解释说，“通过爱心传递正能量，让每一名学生
能够发现自己的价值，体验人与人之间的诚挚的关怀与友
谊，从而树立积极向上的社会价值观。”

泰 森 目 光 如 炬 ，
谈吐机敏而睿智，特
别是提及青岛第一国
际学校的事情时，泰
森如数家珍，激情四
溢，那眉宇间的喜悦、
那率真而爽朗的笑声，
都深深地感染了周围
的人，此时的泰森竟是
如此的快乐。

谈起自己的未来，
泰森这样总结，“我很
喜欢青岛，在这里，我
是幸福的，我将在青岛
一直快乐地工作和生
活下去。”
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